

AQUÍ ESTOY.

PERIÓDICO DIARIO

ADMINISTRATIVO, AGRÍCOLA, INDUSTRIAL, LITERARIO, MERCANTIL, DE NOTICIAS Y ANUNCIOS.

Se suscribe en la librería de D. José Raurer, en la administración, calle Mayor número 26 y en provincias en casa de sus corresponsales.

Sale todos los días menos los lunes.

PRECIOS.
En Lérida 4 rs. al mes.—Fuera 12 trimestre
ANUNCIOS.
A los no suscritores 17 maravedises línea

CORREO NACIONAL.

—Un periódico ha anunciado, y varios otros han reproducido, la noticia de que también en Tetuan han circulado proclamas sediciosas.

—El día 9 fué estraído de un pozo de la casa del señor Ulibarri, profesor de instrucción pública en Cáceres, el cadáver de una jóven natural de Torremocha, que se hallaba en casa de dicho señor estudiando para maestra de niñas. Parece que aquella mañana se arrojó al pozo, y solo lo advirtieron cuando fueron á sacar un caldero que antes había caído. Se ignoran las causas que indujeran á aquella infeliz á suicidarse, pues nada se había advertido que hiciera presumir tal proyecto.

—En el mercado de granos del 12 se vendieron 1,794 fanegas de trigo al precio de 41 1/2 á 53, quedando por vender 1,525 fanegas. La cebada se vendió de 24 á 25 1/2, y la algarroba á 32.

—Hé aquí la pregunta con que encabeza *El Clamor* un artículo de fondo:

«Será cierta la noticia de que tan pronto como se reúnan las Cortes, piensa nuestro gobierno pedir á los diputados y senadores autorización para enviar un ejército á los Estados Pontificios, con objeto de intervenir en favor del poder temporal del Papa?»

—Habiendo pedido al gobierno español el *Instituto Real del servicio unido* de Inglaterra varios modelos de armas y prendas de nuestro ejército, se asegura que se ha formado una linda colección de modelos de las armas que usa nuestra infantería, como asimismo de prendas de forniture, vestuario y equipo, todo lo cual se halla ya listo y enpaquetado para su remisión á Inglaterra.

—*La Epoca* explica la noticia dada y comentada por varios periódicos, de haberse dispuesto por el gobierno la retirada del representante de S. M. C. en Turin. Oigamos á nuestro colega:

«No es cierto, en primer lugar, que el gobierno de S. M. haya mandado retirar de Turin al ministro representante de España; medida de esta gravedad no puede adoptarse sino en Consejo de ministros, y hasta que, por el regreso de S. M. la Reina á Madrid, se halle aquel reunido no hay posibilidad de adoptar una resolución de esta trascendencia, caso de que el acuerdo del Consejo sea favorable á ella. El día 16, reunido en Madrid el Consejo de ministros bajo

la presidencia de S. M., adoptará sin duda en este punto aquella resolución que, sin violar el principio de la neutralidad que se ha propuesto el gobierno por norma de su conducta en la cuestión italiana, se ajuste perfectamente á lo que exigen la dignidad y los intereses de España. En otro párrafo de este mismo número decimos cuál habrá sido la actitud diplomática de España ante los sucesos de Italia, y á aquellas palabras solo tenemos que añadir, reproduciendo las de un apreciable colega nuestro, que en el momento en que Europa sea consultada, en el momento en que nuestra voz pueda ser debidamente oída, entonces el gobierno español tendrá á honra contribuir á la solución del problema italiano, dejando á salvo los intereses del Padre común de los fieles y de las augustas dinastías que allí se hallan unidas con nuestra escelsa y magnánima soberana por los vínculos de la sangre y los del más profundo afecto.»

—En Lima (capital del Perú) se ha inaugurado solemnemente el monumento erigido para honrar la memoria de Cristóbal Colon.

CORREO EXTRANJERO.

—El Congreso sardo ha dado un voto de gracias por unanimidad á Garibaldi. Un periódico de París dice que este voto es una despedida indirecta.

—El artículo que publicó ayer el *Constitutionnel* de París, periódico ministerial, reprobando la incrua invasión del territorio napolitano por los piemonteses, dice que hay gran diferencia entre la invasión de Garibaldi y la de Victor Manuel. «Garibaldi, añade, dirigía la revolución interior contra el gobierno impopular de Francisco II. El Piemonte viola la neutralidad, y es por lo tanto responsable ante la Europa, á quien corresponde volver por el derecho vulnerado.»

—Se ha desmentido, dice una carta de París del 9, la entrada en Francia del general Lamoriciere, que está en estos momentos en Génova, donde habita el palacio real, gozando de una libertad relativa. Dicese que la familia del general tiene la intención de entablar una acción judicial, á fin de conocer el origen del despacho relativo á la famosa cartera encontrada en Castelfidardo.

—Ha aparecido estos últimos días en París un folleto titulado *La Hacienda de Austria*, por M. Hom.

Parece que este folleto ha provocado vivas alarmas en Austria. El día 9 se publicó una carta en el *Constitutionnel*, que pretende atenuar las relaciones contenidas en dicho folleto.

—Un despacho publicado por la *Agencia Reuter* anuncia que en la entrevista de Varsovia se examinarán las bases del programa de un futuro Congreso relativo al arreglo de los asuntos de Italia, sin perjuicio de hacer aceptables esas bases á la Francia y á la Inglaterra.

—A principios de este mes han pasado los Dardanelos multitud de buques de comercio de diferentes naciones, que van á las costas del Mar Negro, al Danubio y al mar de Azzoff, á cargar de cereales para Francia é Inglaterra. El total de los que con este objeto han entrado en el Bósforo, no bajará de 500.

—Las noticias de China llegadas por la mala inglesa, alcanza á julio. Las correspondencias particulares nos dicen cuanto basta para dar una idea de la situación de las tropas anglo-francesas. El 2 de julio, el general Montauban habia salido de Shanghai para dirigirse al golfo de Petcheli, con el objeto de apoderarse de la isla de Tchefú, cuya ocupación habia sido decretada por los generales aliados. Despues de un día de navegacion, la flotilla francesa encontró á la altura de Sadlé á la fragata *Weser* que salió de Tolon el 25 de mayo y llegó á Hong-Kong el 25 de junio. El *Calvados* y la *Entrepreneurante*, conduciendo caballos del Japon, habian desembarcado su cargo; y por fin, la *Duperré* que lleva los cazadores de Africa y los Shpais, completa la fuerza de la expedición europea. El campamento francés de Tché-fú ocupa una legua de tierra de 600 metros de ancho y la mitad de largo. Hay buenas aguas y en abundancia, y el clima es escésivamente saludable.

—El periódico francés *Le Monde* da una noticia desagradable, que deseamos no se confirme. —«Háblase, dice, de un choque muy sério que se supone haber ocurrido en Saigon, en Cochinchina. Dícese que el enemigo mostró un encarnizamiento increíble que nos originó algunas pérdidas, particularmente de oficiales. Sin duda se recibirán pronto prisioneros.»

—Segun escriben de Lóndres, se hallan allí los capitanes españoles D. Wenceslao Cifuentes y D. Luis Ruiz Digneri, encargados por nuestro gobierno de la compra de 3,000 fusiles, y se aguardaba de un momento á otro al S. Calderon Legueruti, maestro examinador de la fábrica de armas de Oviedo, que debia ir á auxiliarles en el reconocimiento y recibo de dichos fusiles.

—La *Gaceta de Maguncia* dice que el gobierno belga acaba de firmar un tratado con el inglés por el cual se autoriza á Inglaterra, y hasta se le exige, segun las circunstancias, que en caso de que estalle una guerra continental lleve al Escalda una flota y la ponga al abrigo de la ciudadela de Amberes.

—No es posible, en verdad, hacerse ilusiones acerca del resultado de la lucha entre las inmensas fuerzas del Piamonte, y los escasos batallones de Francisco II. El ejército napolitano dice, *La Epoca*, que con denuedo heroico ha defendido la línea del Volturno, sucumbirá probablemente bajo una inmensa superioridad numérica; pero aun sucumbiendo conservará esa indeleble aureola que consiguen siempre los que defienden lealmente una causa justa.

—Hablando de la invasión ya manifiesta del territorio napolitano por el ejército sardo, dice un corresponsal de Turin con fecha 7: «Dos brigadas con la fuerza de 10.000 hombres han zarpado hoy mismo de Ancona con dirección á Gaeta, y otra brigada se está embarcando en Génova con destino á Nápoles. Al propio tiempo 10,000 hombres, con Cialdini á la cabeza, han pasado la frontera del lado de los Abruzzos, y el rey, acompañado de Fanti y seguido del grueso del ejército, marcha sobre Pescara. El objeto es ver si se consigue con este gran despliegue de fuerzas que Francisco II abandone á Gaeta, ó que faltándole sus tropas como comienzan á faltarle los recursos, Cápua, Gaeta y Mesina caigan en poder de los anexionistas antes de que se empiezen á sentirse en Europa los efectos del próximo congreso de Varsovia. Despues vendrá el hecho consumado á cubrirlo todo.»

—A pesar de los esfuerzos del gobierno de Viena, dice el *Morning-Chronicle*, aumenta la agitación en Hungría. La clausura de la universidad de Pesth ha causado la mas viva indignación, y se cree generalmente que las dificultades que en la actualidad existen entre la Hungría y el gobierno austriaco producirán la guerra inevitablemente. Inútil es decir que el partido republicano está muy complacido con esta perspectiva.

—No es exacto, segun la *Correspondencia Havas*, que vaya á Roma una tercera división del ejército francés.

—El *Amigo de la Religion*, periódico de París, anuncia que el gobierno francés ha prohibido la suscripción abierta para regalar una espada de honor al general Lamoriciere.

París 11.—El ejército sardo estaba ayer en Ascoli. El rey debe seguir el camino de los Abruzzos. Se cree que por el estado de los caminos los piamonteses no estarán delante de Cápua hasta el 20.

Las posiciones de los napolitanos son fuertes y es probable que haya que aumentar hasta 50,000 hombres el ejército piamontés.

Antes de empezar el sitio de Gaeta es preciso dar una gran batalla.

Las tropas francesas ocupan todo aquel país comprendido entre Roma y la frontera napolitana.

Marsella 11.—El general Lamoriciere ha enviado aquí un telegrama á fin de asegurar billetes para Civitta Vecchia en el «Quirinal» que sale mañana y que toca en Génova.

Berlin 11.—El príncipe regente sale para Varsovia el 20, acompañado del ministro de la Guerra.

San Petersburgo 11.—El emperador sale mañana para Varsovia.

Turin 11.—Garibaldi ha convocado los comicios para el 21 del actual por medio del sufragio universal.

Dice un diario que los concesionarios de los ferrocarriles napolitanos han pedido y obtenido que se anule la concesión.

Las tropas francesas van á ocupar á Viterbo. Los gendarmes pontificios procederán á estas algunas horas. Parece que la población queria rechazar á los pontificios, cediendo solo á los franceses. El marqués Pepoli ha marchado á Viterbo para tranquilizar á la población.

El rey está en Macerata.

—Leemos en uno de nuestros colegas la siguiente noticia biográfica del filibustero Walker, el cual, según dicen, acaba de terminar su carrera. Nació en Nashville en mayo de 1824; fué educado bajo los auspicios mas favorables, entrando á estudiar de muy niño en la universidad de Noshville; mas despues pasó á la cátedra de medicina de Filadelfia y París, en donde se distinguió, obteniendo premios de primera clase. Viajó por toda la Italia y Alemania, á la edad de 22 años, y alcanzó vastos conocimientos; su afición á la literatura era conocida; en 1831 pasó á California, en donde se dedicó á la abogacia; y viendo que no podia distinguirse en esta profesion, como él se habia imaginado, la abandonó, y pasó en 1834 á Nueva Orleans, en donde dió principio á su carrera de filibustero, que le ha conducido al desgraciado fin de haber sido ejecutado como pirata.

París, 13 de octubre.—A la «Gaceta de Breslau» le escriben desde Viena, que se da por seguro el nombramiento de otro general en jefe del ejército de Italia, el cual recaerá en el archiduque Alberto, quedando interinamente el general Benedek de gobernador de Hungría.

—Parece destituida de fundamento la noticia que han publicado algunos periódicos sobre un tratado celebrado entre Bélgica é Inglaterra, en virtud del cual esta última potencia se obligaria á hacer entrar en el Escalda, en caso de una guerra continental, una escuadra que seria protegida por los fuegos de la ciudadela de Amberes. En cambio se confirma que el gobierno inglés ha pedido al gabinete de Viena que le ceda una isla en el Adriático, donde pueda estacionarse cómodamente una escuadra.

—Las últimas noticias que se han recibido de Arabia por la via de Alejandría, dicen que aquel país está ahora bastante tranquilo, habiéndose calmado la fermentacion que en él habian producido los acontecimientos de Siria.

—Algunos periódicos americanos, entre ellos el «Times» de Nueva York, desmienten la noticia del fusilamiento de Walker. Será pues necesario aguardar el próximo correo de la América central, para saber de fijo la verdad de lo sucedido.

—El general Fanti, ministro de la Guerra del Piamonte, ha sido nombrado jefe de Estado Mayor del ejército de ocupacion de la Umbria y las Marcas, cuyo mando ha tomado Victor-Manuel.

—Por los últimos partes recibidos de Nápoles se sabe que las tropas piamontesas continuaban llegando al reino de las Dos Sicilias, y que estaban atravesando los Abruzos dos divisiones del cuerpo de ejército de Cialdini. Durante los dias 9, 10 y 14 llegó por mar á Nápoles un cuerpo de 8,000 piamonteses, la mitad de los cuales emprendieron desde luego la marcha hácia Capua, donde han vuelto á comenzar las hostilidades.

—El célebre agitador Mazzini ha contestado con una negativa á la invitacion que le hizo el marqués Pallavicino para que se ausentase del país. En su contestacion dice, entre otras cosas, que su presencia no sirve de estorbo al triunfo de la causa italiana, sino á las miras del ministerio sardo, con quien él no tiene contraido ningun compromiso, y al cual cree funesto á la unidad de la patria.

—En una carta de Turin que publica el «Diario de los Debates», se dan algunos pormenores que se suponen auténticos sobre las disidencias entre Gari-

baldi y Cavour, y acerca de los incidentes que las han puesto término. Según parece, el señor Ratazzi, que se separó del ministerio despues de la cesion de Niza y se habia mantenido alejado de la corte, á pesar de su amistad con Victor Manuel, cuando supo que Garibaldi exigia la separacion del conde de Cavour, aconsejó al rey que no cediese á tal exigencia, que desprestigiaria el trono y el sistema constitucional. Entonces el conde de Cavour, que tuvo noticia de tan noble comportamiento, le hizo dar las gracias; bienquistáronse por consecuencia ambos estadistas, y Ratazzi se ha mostrado consecuente no apoyando en el parlamento las pretensiones exageradas del dictador. Así se ha visto este privado del apoyo de las cámaras, y por lo mismo ha tenido que conformarse con la política del ministro sardo.

—Se da por seguro que el gobierno austriaco inaugurará sus reformas haciendo algunas concesiones á los húngaros. El gobernador de Hungría llevará el título de palatino, y se instalará en Pesth un tribunal de casacion. Por ahora no se dice una palabra de sistema representativo, y esto lo mas seguro que si se llevan á cabo las exiguas concesiones que se anuncian, serán muy pocas para contentar á los húngaros, y muy sobradas para menoscabar la ponderada unidad del imperio austriaco.

Nápoles, 11 de octubre.—El periódico oficial publica hoy el decreto que contiene la fórmula del plebiscito para las elecciones que habrán de verificarse el dia 21 del corriente.

—En la noche del 8 al 9 hubo delante de Capua un vivo cañoneo, por consecuencia del cual se ajustó despues una tregua de 24 horas para enterrar á los muertos. Los garibaldinos se apoderaron de nuevas posiciones, y terminada la tregua volvió á romperse el fuego, que duró con bastante actividad por ambas partes todo el dia 10.

—La situacion de esta capital ha mejorado, y los fondos públicos se han declarado en alza.

—Victor Manuel ha llegado á Crottamare, donde ha establecido su cuartel general.

GACETILLA

Nuestro apreciable colega *El Porvenir de Alicante* anuncia que ha sido entregada en la oficina receptora de la esposicion, una máquina de prensar uva que ha sido inventada por un ingenioso industrial de Monavar. Se compone de varias piezas de hierro y de madera y produce al dia unos mil cántaros de mosto. Añade que su coste se eleva á 3,500 reales y que funciona con una sola caballería.

En los distritos vinícolas de aquella provincia existen ya varios aparatos de esta especie montados por su inventor, lo que indica que aquellos labradores conociendo sus intereses dan por fin en aceptar los adelantos que ofrece la época y que tan grandes ventajas proporcionan á la agricultura. Nosotros publicamos hace tiempo un discurso pronunciado en la academia de Lérida, por el Sr. Agelet en el que se escitaba muy particularmente á nuestros labradores á que se procurasen, cuanto antes algunas de las máquinas de reconocida utilidad y muy económicas que se emplean con buenos resultados en otras naciones vecinas. Posteriormente hemos procurado inculcar á los agricultores cuanto les convendria

entrar en la via de los ensayos siquiera, ya que no tengan una gran confianza en la bondad de las modificaciones que se les proponen. Sin embargo de no haber producido efecto alguno hasta ahora nuestras leales indicaciones pues observamos que se persiste en una rutina perniciosa, no desesperamos de que los labradores de esta provincia tomen por fin parte en el movimiento en que han entrado los de su clase en otros países y aun en el nuestro, como lo demuestra lo que con respecto á la provincia de Alicante acabamos de indicar, y los grandes esfuerzos que se hacen en otros distritos para sacar á la agricultura del atraso en que se halla.

LECCION A UN TONTO. Viajaban en una ocasion en la berlina de una diligencia tres individuos de muy distinta posicion. El uno era un obispo que iba á visitar algunos pueblos de su diócesis; el otro un comisionista de vinos que viajaba por asuntos de su comercio, y el otro un militar retirado que se dirigia á los baños acompañado de una reuma que no le dejaba á sol ni á sombra.

Ya habian hablado largamente de politica y de religion, y contado algunos curiosos incidentes de viajes, cuando el comisionista, que entre paréntesis no tenia nada de Salomon, se le ocurrió que podrían pasar agradablemente el rato descifrando algunos enigmas. Dicho y hecho.

El comisionista fué el primero que tomó la palabra como iniciador de la idea.

—Vamos á ver señores, dijo; ¿qué diferencia hay entre un obispo y un burro?

El venerable eclesiástico se ruborizó ligeramente; pero la sonrisa no desapareció de sus labios.

—No caigo, dijo el militar despues de un rato de meditacion.

—Ni yo tampoco, añadió el prelado meditándolo todavía.

—Pues es muy fácil, exclamó riendo el comisionista; la diferencia que hay es que el obispo lleva la cruz en el pecho, y el burro la lleva en la espalda.

Los dos compañeros se echaron á reir al escuchar la estúpida salida del comerciante.

Ahora me toca á mi, dijo el obispo á su vez; pero como no quiero cabilar mucho, le voy á hacer á V. la misma pregunta. Vamos á ver, ¿qué diferencia hay entre un comisionista y un burro?

Hubo un momento de reflexion solemne.

—No la encuentro, murmuró por fin el interrogado.

—Ni yo, añadió el militar.

—¡Ni yo tampoco! exclamó muy grave el obispo.

Creemos escusado decir que ya no se propucieron mas enigmas.

externos; los primeros bien sea para recibir la enseñanza en este Colegio, ó bien para ganar curso académico fuera de él. En tal caso serán acompañados de ida y vuelta. Los internos satisfarán 200 rs. vn. mensuales por trimestres anticipados, los medio pensionistas 110 y los externos 16, y 4 rs. mas los que deseen ir acompañados de sus casas al Colegio y vice-versa.

La enseñanza que se da en este establecimiento, comprende las asignaturas siguientes: Religion y Moral, Urbanidad, Lectura, Escritura, Gramática castellana con ejercicios de Ortografía, Aritmética con el sistema legal de medidas pesos y monedas, Agricultura, Geometria, Geografía é Historia, Dibujo lineal, Nociones de Física, Historia natural, Industria y Comercio. Y como clases separadas de adorno, se enseñan, música vocal é instrumental, el francés y escritura de adorno, pagándose por cada una de estas enseñanzas 20 reales mensuales. Los que solo aprendieren de solfeo, satisfarán solamente 10 reales al mes. Para estos grados de enseñanza, cuenta el establecimiento con los profesores y auxiliares correspondientes. Fuera de las horas de clase, se admitirán á los adultos de ambos sexos para recibir las lecciones de las asignaturas que deseen aprender. La retribucion de estas enseñanzas será convencional. El colegio está situado en la calle de Estereria número 17 de esta capital. (7)

En el almacén de frutos coloniales de José Antonio Bergós situado en la plaza de San Juan se ha recibido una remesa de garbanzo del Sauco y bacalao Islan los cuales se venderán á precios muy cómodos.

Caja de préstamos.—Se facilita dinero sobre alhajas de oro, plata y géneros de toda clase, calle del Clavel núm. 2 piso 1.º derecha, casa denominada de Llorás.

Las horas de despacho serán de 10 á 1, por la mañana, y de 4 á 6 por la tarde.

Seccion comercial.

Hé aquí los precios que por término medio han tenido los granos y caldos en la plaza de Balaguer en la última quincena.

Trigo á 56 rs. fanega; Cebada á 30 rs. id.; Centeno á 47 rs. id.; Maíz á 27 rs. id.; Garbanzos á 32 rs. arroba; Arróz á 32 rs. id.; Aceite á 66 rs. id.; Vino á 8 rs. id.; Aguardiente á 37 rs. id.

MERCADO DEL 15 DE OCTUBRE.

| | |
|--------------------------|------------------|
| Trigo 1.ª clase. | 84 rs. cuartera. |
| Idem 2.ª id. | 76 id. id. |
| Idem 3.ª id. | 68 id. id. |
| Cebada. | 40 id. id. |
| Maíz. | 46 id. id. |
| Habones. | 46 id. id. |
| Habas. | 42 id. id. |
| Judías. | 92 id. id. |
| Aceite. | 58 id. arroba. |

Por lo no firmado.

El Secretario de la redaccion—AGUSTIN M. ALÍO.

E. R.—MANUEL CASTILLO.

Lérida, — IMPRENTA DE D. JOSE RAUREN 1860

SECCION DE ANUNCIOS.

COLEGIO DE PRIMERA EDUCACION

DIRIGIDO POR EL PROFESOR

DON MANUEL FORCADA.

CONDICIONES GENERALES.

Se admite á los niños de 6 á 15 años de edad, en calidad de *internos-pensionistas, medio-pensionistas, y*